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На площади 109 054 гек-
тара территория Упоровско-
го района покрыта лесным 
массивом. Он требует ухода 
и грамотного использования, 
а также охраны от пожаров и 
нарушений лесного законода-
тельства. Основная забота  о 
лесосбережении ложится на 
лесное хозяйство. Об итогах 
ушедшего года нам рассказал 
лесничий Упоровского лес-
ничества Сергей БЕЛЬКОВ:

– Мы организовываем заго-
товку леса, защиту от вредных 
организмов, планируем вы-
рубки ухода, санитарно-оз-
доровительные мероприятия 
и лесовосстановление на не-
арендованных территориях, а 
также осуществляем контроль 
над исполнением поставлен-
ных задач. А их выполнение – в 
рамках государственного зада-
ния – осуществляется силами 
Упоровского филиала  ГБУ ТО 
«Тюменская авиабаза». Также 
мы проверяем, чтобы все выше-
названные работы проводились 
арендаторами на вверенных им 
территориях, которые состав-
ляют более 25 процентов от 
лесных угодий нашего района. 

– Сколько в 2018 году было 
вырублено лесного массива?

 – Всего сплошных рубок 
произведено на 84,2 га, но это 
было компенсировано посадкой 
деревьев на 110,2 гектара. Вы-
полнены работы по содействию 
естественного возобновления ле-
са на площади 135,1 га. То есть, 
для того чтобы семенам было 
легче прорасти, через каждые 
четыре метра расчищается плу-
гом естественная подстилка леса. 
Вы, наверное, заметили, что в 
бору деревья растут рядочками, 
так вот это результат содействия.

– А бывают ли незаконные 
вырубки леса на территории 
нашего района?

– В прошлом году было вы-
явлено три таких происше-
ствия. Злоумышленники нанес-
ли ущерб государству на сумму 
373 тыс. рублей. Они незаконно 
заготовили древесины в объёме 
40 кубометров. В одном случае 
нарушитель найден, в двух дру-
гих ведётся расследование.

Деревья рубят,
леса возобновляют

Анализируя данные о де-
ятельности личных под -
собных хозяйств,  можно 
говорить, что производители 
молока и мяса сейчас пере-
живают нелёгкие времена. 
Это связано и с нестабиль-
ной и низкой закупочной 
ценой молока, и ужесточив-
шимися требованиями по 
заготовке мяса. 

По данным комитета по раз-
витию АПК Упоровского райо-
на, в ЛПХ граждан на 1 января 
текущего года содержится 7 719 
голов крупного рогатого скота. 
На начало прошлого года было 
на 248 голов больше. Число КРС 
увеличилось в Буньковском, 
Пятковском, Суерском и Черна-
ковском поселениях. Количество 
коров на подворьях жителей рай-
она на отчётную дату составило 
3 000, что меньше показателя 

Сергей Анатольевич 
Бельков.

– Каждый год в средствах 
массовой информации прохо-
дят сообщения о лесных по-
жарах на территории нашей 
страны. Упоровский район 
как-то затронула эта беда?

– Да, в 2018 году на вверен-
ном нам участке было зафик-
сировано 7 лесных пожаров 
на площади 25,2 га. Причиной 
трёх стала гроза и огонь, при-
шедший к нам из другого рай-
она. Ещё четыре – произошли 
по вине людей. Два виновника 
возникновения возгораний бы-
ли выявлены и привлечены к 
административной ответствен-
ности. По остальным тоже 
ведётся расследование.

– Что необходимо сделать 
гражданам, чтобы получить 
фондовый лес?

–  Для его получения жители 
района должны обратиться в 
МФЦ, где следует написать 
заявление для постановки на 
очередь.

– Какие-то нововведения 
ожидаются в наступившем 
году в вашей сфере?

– В Лесной кодекс Россий-
ской Федерации ввели новую 
норму по сбору валежника. 
Каждый субъект в этом на-
правлении должен установить 
свой порядок. Но пока в нашем 
регионе таких нормативов нет.

Подводя итог, можно конста-
тировать: все запланированные 
мероприятия на 2018 год лесниче-
ство выполнило на сто процентов 
как на арендуемых, так и на не-
арендуемых лесных территориях.

Марина МЕДВЕДЕВА.
Фото автора.

прошлого года. Это повлияло и 
на объёмы реализации молока. 
Если в 2017 году с ЛПХ его было 
собрано 6 658 тонн, то в 2018-м 
– 6 189 тонн.

Запрет на подворный убой не-
гативно сказался на численности 
свиней. Сейчас в районе насчи-
тывается  6 977 голов, тогда как 
в прошлом году их было на одну 
тысячу больше. А вот количе-
ство лошадей увеличилось на 39 
голов и составило 695. 

Вместе с убоем скота в хо-
зяйствах повысился объём 
заготовки мяса. Только два 
кооператива – «Усадьба» и 
«Исток» – в 2018 году при-
няли от частных подворий на 
реализацию 291 тонну, годом 
ранее владельцы ЛПХ сдали в 
переработку 227 тонн.

Что касается других сельско-
хозяйственных животных, кото-
рых люди чаще всего держат для 

обеспечения своих нужд, то в 
основном произошло снижение 
общего поголовья. Уменьшилось 
количество птицы до 37 316, 
есть незначительное уменьше-
ние численности коз, всего на 1 
января в районе их содержится 
618, а поголовье овец осталось 
практически на прежнем уров-
не – 2 848. 

Всего на 1 января 2019 года в 
районе насчитывается 7 650 под-
ворий с сельскохозяйственными 
животными. На начало прошло-
го года их было 7 491, то есть 
людей, желающих заниматься 
выращиванием скота и птицы, 
меньше не становится. Селяне 
верят, времена изменятся, ме-
ханизмы поддержки хозяйств 
будут более эффективными, а 
продукция ЛПХ – востребо-
ванной. 

Вера ХАЛАЕВА.
Фото автора.

Актуально!

Количество животных в ЛПХ Упоровского района

Губернатор Тюменской области Александр Моор пригла-
сил жителей области принять участие в опросе в социальных 
сетях и ответить, как справедливее делать расчёт за вывоз 
и утилизацию мусора.

10 января на базе Общественной палаты была создана рабочая 
группа по вопросам изменений в системе обращения с твёрды-
ми коммунальными отходами. Рассматривались самые разные 
вопросы: нормы накопления мусора, формирование тарифа, 
работа регионального оператора по обращению с ТКО. Самым 
принципиальным оказался вопрос: как начислять плату за вывоз 
и утилизацию отходов – за квадратные метры или за человека.

«Есть плюсы и минусы у каждой системы. Сейчас мы ещё 
можем принять любое решение... В ближайшее время я проведу 
встречу по этой теме с депутатами областной и городской дум, 
представителями общественных палат.

Мне интересно ваше мнение. Приглашаю вас принять участие 
в опросе на моих страницах в социальных сетях и ответить – 
как справедливее делать расчёт – за квадратные метры или за 
человека?» - сказал губернатор. 

Проголосовать можно по ссылкам:
https://vk.com/wall498250867_2880
https://ok.ru/profile/575770461403/statuses/69026306580699
https://www.instagram.com/p/Bs7yUenFzVJ/?utm_source=ig_

share_sheet&igshid=1on6x7sx7pr77 

Коров меньше, 
хозяйств больше

Хозяйственники задумываются над тем, что сейчас выгоднее производить.
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 В связи с известными со-
бытиями в Украине, в Россию 
стали приезжать жители со-
седнего государства. Многие, 
получив гражданство Россий-
ской Федерации, пополнили 
страну кадрами. Специалист 
по спорту АУ «Физкультура 
и спорт» Максим ШЕФЕР 
- один из них. Он рассказал 
нам о том, как освоился в на-
ших краях.

- Я родился в городе Кре-
менная Луганской области, 
там же в 2009 году окончил 
политехнический колледж по 
специальности «Экономика 
предприятия». С 2010 по 2015 
год работал в Производствен-
ном управлении водопроводно-
канализационного хозяйства 
на должности оператора ЭВМ. 
Из-за случившегося Майдана, я 
не видел перспектив для своего 
развития и карьерного роста, и 
в сентябре 2015 года приехал в 
Россию для поиска новых целей 
и возможностей. Выбор пал на 
Упоровский район случайно, и 
я не жалею, что приехал имен-
но сюда. В 2017 году получил 
гражданство Российской Фе-
дерации.
- Какие успехи в карьере 

есть на данный момент?
- В декабре 2015 года трудо-

устроился в АУ «Физкультура 
и спорт» в качестве разнорабо-
чего на стадионе «Централь-
ный» с. Упорово. Уже в октябре 
2016-го прошёл обучение по 
профессиональной программе 
подготовки судей физкультур-

Буду повышать 
свою квалификацию

ных и спортивных мероприятий 
Всероссийского физкультурно-
спортивного комплекса «Готов 
к труду и обороне (ГТО)». 
Вскоре, после обучения, я был 
переведён на должность спе-
циалиста по спорту Центра 
тестирования ВФСК ГТО. На 
сегодня я принимаю активное 
участие в проведении массовых 
спортивных мероприятий рай-
онного и областного уровней. 
Своей работой я доволен, есть 
желание повышать квалифика-
цию и дальше.

Моя деятельность даёт свои 
результаты. В августе 2017 года 
был награждён благодарствен-

ным письмом АУ «Физкультура 
и спорт» за активную жизнен-
ную позицию и личный вклад в 
развитие физической культуры 
и спорта.
- Что бы вы могли пожелать 

другим людям, приехавшим в 
Россию?
- Хотелось бы пожелать всем 

быть счастливыми, жить в мире 
и спокойствии. Мы все очень 
разные, у нас разные мечты, 
интересы и судьбы, но нас всех 
объединяет то, что мы граждане 
страны с богатым прошлым и, я 
уверен, - со светлым будущим.

Надежда УФИМЦЕВА.
Фото автора.

Точка зрения

Человек способен прожить 
без кислорода три минуты, 
без воды – три дня, а без пчёл 
– четыре года.

Учёные пришли к выводу, что 
если нынешняя тенденция по 
сокращению пчелиных колоний 
сохранится, то к 2035 году пчёлы 
исчезнут с лица Земли, а через 
четыре года вымирание будет 
грозить человечеству.

Виной всему тотальное и бес-
контрольное применение пе-
стицидов. Примеры катастро-
фической обстановки уже есть. 
Например, в Китае, где химиче-
ской обработке полей и садов от-
водится ведущая роль для борь-
бы с вредителями и болезнями 
сельхозкультур, пчёлы находятся 
под угрозой вымирания. Насе-
комые-опылители практически 
исчезли, и фермеры нанимают 
рабочих для опыления садов, 
чтобы получить хоть какой-то 
урожай. В Европе серьёзно за-
думываются о сохранении пчёл, 
запрещая применение особо 
токсичных препаратов на своих 
полях.

Всем известна благотворная 
роль пчёл в опылении растений, 
являющаяся залогом высоких 
урожаев сельскохозяйственных 
культур. Учёными установлено, 
что для получения наиболее 
качественного урожая той или 
иной культуры пчела должна 
посетить один и тот же цветок 
несколько раз. Эти насекомые, 
возраст которых исчисляется 
миллионами лет, могут не вы-
нести современный химический 
прессинг и навсегда исчезнуть за 
считанные десятилетия.

Без сомнения, упоровские 
сельхозпроизводители применя-
ют пестициды, чтобы защитить 
свои урожайные поля от напасти 
вредителей и болезней. Чтобы 

Исчезнут пчёлы – 
вымрет человечество

обезопасить пчёл от неминуе-
мой потравы и чтобы пчелово-
ды могли сориентироваться и 
вывезти пчёл подальше от мест 
химобработок, они дают объ-
явления в местной газете. Всё 
это замечательно. Но так ли уж 
действенны эти меры, давайте 
рассмотрим.

Обширные массивы цветущего 
рапса, как магнит, привлекают 
пчёл для сбора нектара. Насеко-
мым ничего не стоит пролететь 
8-10 километров до благоухаю-
щих ярко-жёлтых территорий. В 
отдельных случаях сильные пче-
лосемьи покрывают и большие 
расстояния. Встаёт вопрос: «Куда 
везти пасеку?». Пчёлы достанут 
рапс практически из любой 
точки нашего района, ведь эта 
культура заполонила поля.

Возьмём другой пример. У 
пенсионера-пчеловода на при-
усадебном участке 3-5 ульев, 
и он не имеет возможности 
увезти мини-пасеку на луговое 
разнотравье. Да и куда везти, 
если кругом рапс? Даже зная о 
дне и часе обработки, пчеловод 
не сможет закрыть пчёл в улье. 
Семья попросту запарится и по-
гибнет от такой процедуры.

Раньше сельхозпроизводители 
применяли щадящие препараты, 
которые разлагались в течение 
нескольких часов, (практически 
за одну ночь), и обработку рап-
совых полей вели в вечернее и 
ночное время, когда пчёлы не 
летают. Массовой потравы пчёл 
не было. Сейчас же, систем-
ные пестициды становятся всё 
токсичнее и токсичнее, к тому 
же химобработка ведётся даже 
днём, пчёлы гибнут. 

Пункт 2.26 СанПиН гласит: 
«в целях обеспечения безопас-
ности продукции пчеловодства 
и охраны пчёл от воздействия 
пестицидов обработку участков 

следует проводить в поздние ча-
сы путём опрыскивания назем-
ными аппаратами…». В районе 
это не соблюдается.

Больно смотреть, когда при-
лётки ульев усыпаны трупика-
ми пчёл. А сколько насекомых 
гибнет в поле, в полёте? После 
потравы пчелиные семьи сильно 
слабеют и уже не в силах со-
бирать нектар. Вообще, встаёт 
вопрос о их выживании. Ведь, 
чтобы перезимовать, пчелосе-
мьи должны быть здоровыми, 
сильными, с хорошими запасами 
кормов. 

Свою роль опылителей пчёлки 
выполнили достойно и навсегда 
остались на рапсовом поле, обе-
спечив урожай его хозяевам. А 
каково пасечникам, лелеющим 
пчёл, как собственных детей? 
Переживания, нервы и, как след-
ствие, обострение болезней… 

Пчеловоды всегда готовы к 
взаимному сотрудничеству с 
работниками сельхозпредпри-
ятий, чтобы повышать урожай-
ность полей за счёт опыления 
пчёлами. Очень хочется, чтобы 
сельхозпроизводители, в свою 
очередь, были более вниматель-
ными к проблемам пчеловодов и 
вели обработки полей в позднее 
время суток и менее токсичными 
препаратами, способными раз-
лагаться за короткое время. Такие 
пестициды производятся и у нас, 
и за рубежом, но они стоят в разы 
дороже той отравы, что применя-
ется на упоровских полях.

Здоровье пчелиных семей 
является показателем экологи-
ческой обстановки в регионе. 
Это своеобразный индикатор, 
сигнализирующий нам, насколь-
ко безопасно применение ядохи-
микатов для окружающей среды, 
а главное – для человека.

Александр Антипин,
пчеловод-любитель.  

В прошлом номере газеты мы поместили материал, в кото-
ром говорилось о том, что Русское географическое общество 
и корпорация «Российский учебник» объявили о творческом 
конкурсе «Редкие животные в моём регионе», где школьни-
кам предлагается написать сочинение о краснокнижных 
животных, обитающих в их краях, и слепить из снега их фи-
гуры. В редакцию поступили отклики от наших читателей, 
призывающие ребят стать участниками конкурса. 

Галина МЕДВЕДЕВА, директор Упоровской средней школы:
– Уверена, что многим ребятам будет интересно поучаствовать 

в конкурсе. В нашей школе, особенно в последнее время, экологи-
ческому направлению в воспитательной работе уделяется большое 
внимание. Два года назад был создан первый эко-отряд «Ромашка», 
в прошлом году появились ещё два. Много лет нашей гордостью 
является школьное лесничество «Таёжные робинзоны», которое 
занимает призовые места в нашем регионе и УФО. Массово уче-
ники принимают участие в экологических акциях. Например, во 
Всероссийской акции «Сделано с заботой» было изготовлено более 
200 кормушек, 84 скворечника. Редкие животные – тема увлекатель-
ная, небольшое сочинение написать несложно, а попробовать себя 
в роли скульптора – ещё интереснее. Поэтому надеюсь, что кто-то 
из наших учеников, педагогов, которые им помогут, будут не только 
участниками, но и победителями этого Всероссийского проекта.

Александр Антипин, фотограф:
– Думаю, многим деревенским ребятам ёжики знакомы не 

только по картинкам и мультфильмам, а ведь ёж обыкновенный 
включён в Красную книгу Тюменской области. Как и западно-
сибирский речной бобр или большой тушканчик, которых тоже 
можно встретить в наших краях. Я люблю снимать живую при-
роду, особенно птиц, поэтому знаю, что у нас обитают такие 
краснокнижные птицы, как большой подорлик, беркут, луговой 
лунь, орлан-белохвост, серая куропатка, ходулочник, филин, со-
ва сплюшка, серая неясыть, усатая синица. Есть птицы, которые 
постоянно не гнездятся в нашем районе, но в некоторые годы 
могут объявиться «попутно», это так называемые залётные виды 
– степной орёл, большая белая цапля, кудрявый пеликан. Хорошо, 
если юные упоровцы научатся видеть богатство родной природы, 
понимать, что какая-то малая птаха или тот же колючий лесной 
житель нуждаются в защите.

подготовила ирина КУРГУЗОВА.
Фото Александра АнтипинА.

Природа и мы

Новый год – это время чудес и волшебства. Особенно его 
с нетерпением ждут дети. 

В рамках акции «Письмо деду Морозу» от Тюменского регио-
нального отделения ООбФ «Российский детский фонд» у ребят из 
малообеспеченных и неблагополучных семей Упоровского района 
появилась возможность на исполнение самой сокровенной мечты. 
данная акция стартовала в ноябре. В ней из нашего района 
приняли участие 10 человек. Они отправили деду Морозу свои 
письма, в которых рассказали о каких подарках мечтают. И 
чудо случилось. дети получили коньки, хоккейные клюшки, 
конструктор «Лего», планшет, комплект зимний лыжный, игру 
«Мега трек», сенсорный телефон, снегокат, лыжи. 

А 15 многодетным семьям вручили сладкие подарки. Огром-
ное спасибо предпринимателям г. Тюмени, которые воплотили 
детские мечты в реальность.  

Татьяна ЦЫБУЛИНА, специалист по социальной работе.

Акция

Подарили детям радость

Станьте участниками 
конкурса

Краснокнижник луговой лунь.

Олеся Горбатюк, написав письмо Деду Морозу, 
стала счастливым обладателем смартфона.

Максим ШЕФЕР: «В Россию я приехал 
для поиска новых целей и возможностей».
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Мы - деревенские!

По деревне прошлись Людмила ИВЛЕВА и Вера ЛИПУХИНА. Фото авторов.

В такие зимние дни в дерев-
не центром событий обычно 
становятся производственные 
участки, вот и я проследовала 
на Дубровинскую МТМ второго 
отделения ЗАО «Нива-Агро». 
Войдя из ослепительной зимней 
сказки в пропитанный запахом 
горюче-смазочных материалов  
цех, я ощущала нехватку осве-
щённости, хотя пространство 
озаряли улыбки людей, которые 
не хотели фотографироваться и 
отшучивались. Сергей, с мол-
давской фамилией Збыркота, 
показал одну из местных до-
стопримечательностей – ДТ-75 
1990 года выпуска. Кажется, 
даже металл этого трактора 
уже пропитан вязким чёрным 
мазутом, который забивался в 
уголки кабины десятилетиями. 
«Здесь пол неровный неспроста, 
это специальная яма, в которую 
с гусениц стекает талая вода», – 
прокомментировал Сергей моё 
удивление по поводу того, что 
посреди гаража под трактором 
лужа. После обеда механизатор 
отправится на «гусеничнике» 
убирать самые ответственные 
участки на ферме, а до этого за-
едет домой пообедать и подвезёт 
товарища, благо – по пути. 

Зимой работы не меньше

Механик МТМ Александр Га-
нин проводил меня в машинный 
цех. Здесь его сын Константин 
вместе с управляющим Андреем 
Майбахом ремонтировали ходо-
вую часть рабочего УАЗа, пока 
механизаторы Владимир Прива-
лов и два Александра – Мосин и 
Заборских – ходили вокруг разо-
бранного двигателя «Беларуса», 
меняя сальник. «Здесь прово-
дится только мелкий ремонт, на 
капитальный машины отправ-
ляют в центральную МТМ в 
Масалях», – сказали рабочие.  Ко 
второму Дубровинскому отде-
лению относятся 1 800 гектаров 
пашни, часть из которых занята 
травами. Забот у механизаторов 
хватает: от ремонта тракторов 
и прицепного оборудования, до 
работы на ферме. 

В соседнем цехе трудился ещё 
один открытый для общения 
работник. Сварка искрилась и 
горела огоньком, на который 
нельзя глядеть – Сергей Секи-
сов ремонтировал штельвагу. О 
работе этого специалиста рас-
сказал товарищ: «Он устраняет 
поломки, упрочняет источенные 
петли, гнёт и прицепляет но-
вые восьмёрки. Эта «железя-
ка» потянет за собой бороны». 

Сергей Секисов – сварщик по 
совместительству, основная 
его должность – кузнец. В этих 
особых условиях глухонемой 
мастер отработал более 10 лет, 
заслужил пенсию по выслуге, но 
продолжает трудиться. 

Дальше разговор проходит в 
кузнечном цехе. Растопляя уголь-
ную горелку, мастер включает 
поддув помощнее, всего за пару 
минут заготовка раскаляется и 
краснеет. Несколькими ударами 
молотка Сергей выковал палец 
бороны, соответствующий про-
мышленным стандартам, – с 
нужными углами наклона рёбер. 
Коллега высказывается за него: 
«Это со стороны кажется, что всё 
так просто делается. Стоит пони-
мать, что толщина пальца и конус 
везде должны быть одинаковы-
ми, а если подсчитать, сколько 
их надо сделать? В нашем отде-
лении 250 борон по 20 зубьев в 
каждой, так что на ремонт уйдёт 
не менее двух месяцев».  

Именно в этом цехе стоят 
чайник и бокалы, так что во вре-
мя коротких технологических 
перерывов работники МТМ со-
бираются здесь. «Считается, что 
у трактористов и комбайнеров 
зимой работы меньше. На самом 

деле нам многое нужно успеть. 
Если ходить вразвалочку, мож-
но отстать от графика. Ремонт 
мы производим как и раньше, 
но сейчас ставим только новые 
запчасти, поэтому в надёжности 
уверены. Правда, помним време-
на, когда приходилось использо-
вать детали со старых тракторов, 
тогда поломки во время полевых 
работ были нередки».  

 В это время на телефон од-
ному из работников пришло 
СМС о перечислении зарплаты, 
и, кажется, от этой новости все 
стали немного веселее.  

Василий Трофимов, например, 
рассказал, что уже около пяти 
лет перевоплощается в Деда 
Мороза на праздновании Нового 

года в сельском клубе, «чтобы 
было, что потом вспомнить». 
Ходит на сельские праздники и 
ребятня. Клубный работник На-
талья Куратова старается, чтобы 
мероприятия проходили инте-
ресно, поэтому зрителей в зале 
всегда набирается человек 50, а 
это почти все жители посёлка. 

Разговаривать с мужчинами, 
которые много повидали на 
своём веку, и теми молодыми 
людьми, которые с уверенно-
стью взялись за работу в сель-
ском хозяйстве, можно было ещё 
долго. Судьба почти каждого 
здесь может лечь в основу от-
дельного материала, поэтому в 
Дубровинский, я уверена, стоит 
приехать ещё не один раз.   

Следуя этому описанию, посё-
лок Дубровинский тогда должен 
находиться неподалёку от цен-
тральной усадьбы – Масалей. 
Но на самом деле это «недалеко» 
исчисляется почти десятком 
километров.

Кстати, в Упоровском районе 
насчитывается 6 посёлков – 
помимо Дубровинского, есть 
ещё Кизак, Механизаторов, 
Емуртлинский, Октябрьский и 
Первомайский. И они, пожалуй, 
кроме Емуртлинского и Механи-
заторов, располагаются не рядом 
с основным селением.

Прибыв в выбранный нами 
пункт десантирования, мы, как 
обычно, разделились и пошли 
искать героев для нашей тема-
тической страницы.

Конечно, когда на улице ни 
единой живой души – сделать 
это трудно. Вот пробежал трак-

Люди стальные, привыкшие ко всему

тор, опустил лопату, освобождая 
проезжую часть от свежевыпав-
шего снега (чувствуется, дороги 
здесь чистят регулярно). И опять 
всё стихло.

Где-то в глубине двора в не-
привычной тишине услышала 
стук топора. Отправилась на 
этот звук. Молодой человек ко-
лол дрова, которые кучей лежали 
на огороде. Познакомились… 
Виктор Хлебутин. Трудится в 
ЗАО «Нива-Агро», или в совхозе 
– так по старинке это сельхоз-
предприятие называют местные 
жители. В этот день у мужчины 
был выходной, и он подрядился 
помочь другу – нарубить дров 
для бани. Виктор родился и вы-
рос в Дубровинском. В свои 35 
лет он ещё не обзавёлся семьёй, 
живёт с родителями. На вопрос 
– почему не женишься, он за-
смеялся и ответил: «Да как бы 

неохота». В свободное от работы 
время в посёлке особо заняться 
нечем. В клуб Виктор ходит 
редко, там в основном «тусует-
ся» ребятня. Остаётся Интернет, 
правда, и тот работает медленно.

Побеседовав с ним о местной 
жизни – спокойной, размерен-
ной – я отправилась дальше. 

У одного из домов на цен-
тральной улице посёлка увидела 
мужчину, убирающего снег, а 
рядом женщину, разговариваю-
щую по мобильному телефону. 
Поспешила к ним. «Я Наталья 
Скороходова, а это мой муж 
Виктор. Приехал на обед, за-
одно решил и территорию рас-
чистить», – сказала она. Надо 
отметить, что их часть двухквар-
тирника выгодно отличалась от 
второй половины дома. «Когда 
мы переехали сюда из Казах-
стана в поисках лучшей доли, 
нам предоставили жильё, можно 
сказать, без окон и дверей. Везде 
были мусорные завалы. За те 
годы, что мы здесь поселились, 
отремонтировали крышу, стены 
обшили сайдингом, поменяли 
окна, пристроили веранду, сде-
лали новые ворота, поставили 
стайку из красного леса», – го-
ворит хозяйка дома. 

На своём подворье супруги со-
держат корову, двух бычков-под-
ростков, поросят, птицу. «Мясом-
молоком мы себя снабжаем сами. 
Есть у нас и большой огород, где 
выращиваем все овощи», – про-
должила свой рассказ моя собе-
седница. Сейчас Наталья и Вик-
тор живут одни. Старший сын 
Александр в Казахстане, дочь 

Людмила рядом с родителями в 
Дубровинском, самый младший 
Виталий – военный, служит по 
контракту на Северном Кавказе. 
У Саши и Виталия по два ребён-
ка, у Людмилы одна дочь. Дети и 
внуки – особая гордость Натальи 
Геннадьевны. С какой теплотой и 
любовью она говорила о каждом 
из них. 

И дети заботятся о родителях. 
Например, Виталий, понимая, 
что в сельской местности жить 
трудно, предлагает переехать им 
в Тюмень в трёхкомнатную квар-
тиру, которую он купил перед 
поездкой на службу. Сын жалеет 
мать, ведь у неё больные ноги. 
Женщина уже перенесла одну 
операцию, предстоит сделать 
ещё одну и на вторую ногу. А в 
городе всё-таки с лечением про-
ще. Но Наталья не представляет 
себе, как можно жить без скота, 
огорода, в городском шуме. По-
этому в областной центр супруги 
пока не собираются. «Мы люди 
стальные, привыкшие ко всему», 
– подытожила наш разговор На-
талья Скороходова.

Уже собираясь в сторону дома, 
мы заехали в местный неболь-
шой магазин, принадлежащий 
ЗАО «Нива-Агро», где можно 
прикупить товары первой необ-

ходимости. Войдя в помещение, 
ощутили запах свежего духмя-
ного хлеба, видимо, только что 
привезённого из Масалей. Не-
сколько покупательниц пришли 
отовариться, а может, и просто 
посудачить о том о сём. Ведь где, 
как не в магазине, можно узнать 
все поселковые новости.

За прилавком посетителей 
всегда приветливо встречает 
Вера Хызова. В Дубровинском 
она проживает с 2003 года. Со 
своей семьёй сюда она пере-
ехала из Армизонского района. 
По специальности бухгалтер. 
Сначала устроилась на ферму 
дояркой, потом перешла в ма-
газин. У неё два сына. Старший 
Сергей – военный, живёт в 
Санкт-Петербурге, Антон учит-
ся в Тюмени в аспирантуре. 
Несмотря на то, что Вера Васи-
льевна уже три года на пенсии, 
продолжает ещё работать. Да и 
хозяйство ведёт: держит корову, 
поросят, кур, гусей. «Жить мне 
здесь нравится, – говорит жен-
щина. – У нас спокойно, люди 
все хорошие, работящие».

Вот так, двумя словами, сама 
того не ведая, она охарактери-
зовала бытие своих земляков. А 
ведь на таких людях и держится 
земля российская.

Дело мастера боится. Сергей Секисов выкует палец 
для бороны несколькими ударами молота.

Колоть дрова на лёгком морозце - одно удовольствие.

Наталье Скороходовой сельская жизнь по душе.

Посёлок Дубровинский… Почему именно по-
сёлок, а не село или деревня? Задавшись целью 
выяснить, чем отличаются эти населённые 
пункты друг от друга, я прибегла к услугам 
Интернета. Нахожу в Википедии: «В России 
до революции 1917 года село чётко отличалось 
от деревни: в селе обязательно была церковь 

– село, таким образом, являлось центром цер-
ковного прихода, объединяющего несколько 

Тихим зимним утром, воздух которого про-
низывали лучи яркого солнца, мы добирались 
до посёлка Дубровинский, куда проездом не по-
падёшь. На ветвях берёз, то тут, то там зашедших 
в деревню, ещё блестели настывшие от морозца 
льдинки. Дым из топящихся деревенских печей 

поднимался плотными столбами на фоне глубо-
кого голубого неба.

В Дубровинском всего две улицы, располо-
женные перпендикулярно – Лесная и Заречная. 
Почему Заречная, если рядом нет рек, вопрос 
остаётся открытым. По ним мы и прошлись.

близлежащих деревень». А вот «Посёлок – это 
первоначально небольшой населённый пункт, 
расположенный недалеко от города, основ-
ного селения, возникший преимущественно 
выделением от основного населённого пункта 
(дачный посёлок, курортный посёлок), либо 
возникший вокруг железнодорожной станции 
(пристанционный посёлок), фабрики (фабрич-
ный посёлок), завода (заводской посёлок)…».
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